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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crimen convierte a México en cementerio de 5 mil fosas ilegales 
El registro de sepulcros clandestinos desde 2006 muestra que el problema sigue latente; 
fueron hallados miles de restos y más de 9 mil cuerpos 
 

 
Se irá a litigio reelección de siete chapulines 
TEPJF resolverá sobre sus aspiraciones 
 

 
Incautan laboratorios; 95% estaba en desuso 
Intensifica Ejército “golpes” a drogas sintéticas 
 

 
Biden y AMLO pactan redoblar acciones ante ríos de migrantes 
Frontera. En el cierre de 2023 ingresaron a México 100 mil personas y en Eagle Pass 
cruzan hasta 6 mil por día; embajada aclara que puentes de Texas aún no se abren 
 

 
“Más acciones” en contra de migrantes, urge EU a México 
Biden y López Obrador conservaron ayer vía telefónica sobre la crisis fronteriza 
 

 
Repunta la inflación por agroprecios y servicios 
INEGI. Registra el INPC fuerte aceleración en la primera quincena de diciembre y supera 
estimados 
 

 
Inflación acumula tres quincenas con aumento y rompe tendencia a la baja 
Generaron preocupación precios de servicios 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Biden urge acciones para reabrir puertos de entrada en 
frontera con México  
https://www.milenio.com/politica/biden-urge-acciones-para-reabrir-puertos-de-entrada-
en-frontera 
El presidente de los Estados Unidos, Joe Biden, urgió a tomar acciones para 
la reapertura de los puertos de entrada a través de la frontera compartida 
con México. Luego de sostener una llamada con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador acerca del fenómeno migratorio en el hemisferio 
occidental, Biden confirmó también que en los próximos días los equipos 
de ambos países se reunirán para tomar nuevas medidas. 
"Se necesitan urgentemente más acciones de cumplimiento para reabrir los 
puertos de entrada clave a través de nuestra frontera compartida. 
Esta mañana el presidente López Obrador había anunciado en conferencia 
de prensa que sostendría una llamada con su homólogo Joe Biden, a 
petición del gobernante estadunidense.  
A través de un comunicado, el presidente Biden detalló que ha pedido al 
secretario de Estado, Antony Blinken; al secretario de Seguridad Nacional, 
Alejandro Mayorkas; y a la asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, 
Liz Sherwood-Randall, que viajen a México en los próximos días para 
reunirse con el presidente López Obrador y discutir nuevas acciones que se 
pueden tomar juntos para abordar los desafíos fronterizos actuales. 
 
Urgen más acciones efectivas para frenar migrantes: Biden  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/22/politica/008n1pol 
Washington. El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, exhortó ayer a su 
par mexicano, Andrés Manuel López Obrador a adoptar más acciones para 
controlar el flujo de migrantes sin papeles a través de la frontera común. 
En su cuenta de X, antes Twitter, Biden informó: “Hablé con el presidente 
López Obrador de México sobre los esfuerzos para gestionar la migración en 
el hemisferio occidental. “Se necesitan urgentemente más acciones de 
cumplimiento para reabrir los puertos de entrada claves a través de nuestra 
frontera compartida. 

https://www.milenio.com/politica/biden-urge-acciones-para-reabrir-puertos-de-entrada-en-frontera
https://www.milenio.com/politica/biden-urge-acciones-para-reabrir-puertos-de-entrada-en-frontera
https://www.jornada.com.mx/2023/12/22/politica/008n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Nuestros equipos se reunirán en los próximos días para tomar nuevas 
medidas, concluyó. Ambos mandatarios sostuvieron ayer una conversación 
telefónica en momentos en que compañías ferroviarias y grupos 
empresariales presionan a Washington para que reabra rutas comerciales 
en la frontera común, después de que la Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza (CBP por sus siglas en inglés) cerró el domingo pasado dos cruces 
ferroviarios en el estado de Texas por el aumento del paso de inmigrantes 
en los días recientes. 
 
Gobernación amplía información sobre el recuento de ausentes  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/22/politica/009n2pol 
En respuesta a las exigencias de los familiares y colectivos de personas 
desaparecidas de transparentar la metodología utilizada para elaborar un 
nuevo censo, la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas (CNB) emitió 
ayer un comunicado tratando de explicar las cuatro categorías en que 
subclasificó los registros en la materia. La Secretaría de Gobernación 
informó hace una semana que de los 110 mil 964 registros, 16 mil 681 
personas fueron localizadas. La CNB aseguró que para este rubro cuenta 
con pruebas de vida o con los documentos de las autoridades 
correspondientes, que están siendo evaluados por las autoridades primarias 
para formalizar su conclusión, asegurándose de que cumplan con los 
requisitos establecidos en el protocolo homologado de búsqueda y acorde 
con la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas. 
 
Manuel Bartlett y Carlos Slim firman alianza para construir 
gasoducto en el norte de México 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/manuel-bartlett-y-carlos-slim-firman-alianza-
para-construir-gasoducto-en-el-norte-de-mexico/ 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Grupo Carso, de Carlos Slim, 
firmaron una alianza estratégica para desarrollar, construir y operar un 
gasoducto de 416 kilómetros en el norte de México. A través de la subsidiaria 
Gasoducto Centauro del Norte, Grupo Carso firmó con la CFE dos convenios 
y un contrato —un Convenio de Inversión, un Convenio de Desarrollo y 
Ejecución, y un Contrato de Servicio de Transporte de Gas Natural— con el 
que desarrollará, construirá y opere un gasoducto en el norte del país. 

https://www.jornada.com.mx/2023/12/22/politica/009n2pol
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/manuel-bartlett-y-carlos-slim-firman-alianza-para-construir-gasoducto-en-el-norte-de-mexico/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/manuel-bartlett-y-carlos-slim-firman-alianza-para-construir-gasoducto-en-el-norte-de-mexico/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En un comunicado, la CFE dijo que el acuerdo les permitirá “garantizar el 
suministro de gas natural, a precios competitivos, a las centrales de 
generación de electricidad de la CFE, en los estados de Baja California y 
Sonora”. 
 
Nombramiento se complica en el INE  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nombramiento-se-complica-en-el-ine/1626599 
Consejeras y consejeros del INE evalúan si debe haber una tercera 
propuesta para la Secretaría Ejecutiva o se mantienen las propuestas de 
Miguel Ángel Patiño y María Elena Cornejo, comentó la consejera 
presidenta, Guadalupe Taddei. Las declaraciones las hizo luego de 
manifestar su molestia por la información que trascendió sobre la última 
reunión, donde puso en la mesa los nombres de los dos, pues, dijo, había un 
acuerdo para no exponer los nombres de las dos personas propuestas. 
Taddei Zavala sugirió que su pronunciamiento habría sido por Miguel Ángel 
Patiño, cuando María Elena Cornejo también fue su propuesta y contaba 
con siete pronunciamientos a su favor. Hay que recordar que se requieren 
ocho votos para designar a quien encabece la secretaría ejecutiva o las 
direcciones ejecutivas. Consideró que es posible “la conciliación” y sobre una 
tercera propuesta expresó que “ésa es una de las cosas que se están 
discutiendo, si se dejan esas dos propuestas o se incorporan otras, por eso 
digo que hay que ser muy respetuosos de los acuerdos de la mesa y no 
romper esos respetos que nos debemos los unos a los otros, creo que es un 
punto inicial para llegar a un buen acuerdo”. 
 
Señalan que México debilita nearshoring  
https://www.reforma.com/senalan-que-mexico-debilita-nearshoring/ar2730592?v=3 
Reubicarse en México podría ser más costoso para las empresas que buscan 
estar cerca de Estados Unidos, debido a múltiples riesgos que enfrentan 
como escasez de agua, falta de infraestructura energética, inseguridad y el 
entorno regulatorio, señala Verisk Maplecroft, firma de consultoría 
estratégica y de riesgo global con sede en Inglaterra. 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/nombramiento-se-complica-en-el-ine/1626599
https://www.reforma.com/senalan-que-mexico-debilita-nearshoring/ar2730592?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Inaugurarán el Tren Transístmico... en medio de pendientes  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/inauguraran-el-tren-transistmicoen-medio-de-
pendientes/ 
Matías Romero.— Con demandas sociales pendientes de cumplir, 
estaciones todavía en proceso de construcción y sin vigilancia alguna para 
garantizar la mitigación de daños ambientales, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador inaugurará este viernes la rehabilitación del Tren 
Transístmico, considerado la columna vertebral del megaproyecto del 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) y que brindará 
servicio de pasajeros en el tramo que corre de los puertos de Salina Cruz, en 
Oaxaca, al de Coatzacoalcos, en Veracruz.  
Según datos oficiales, la rehabilitación de los 300 kilómetros de la red 
ferroviaria, que incluyó cortes de curvas y de laderas, costó 3 mil millones de 
pesos que se repartieron entre las empresas Regiomontana de 
Construcción y Servicios (RECSA) y Construcciones Urales, La Peninsular, 
Grupo Diamante, Caltia Concesiones, Comsa Infraestructuras, Ferro Maz, 
Constructora Torres, Asociados Janus y Chiñas Constructores, mismas que 
realizan las obras desde hace más de tres años. 
 
Alistan Tren Interoceánico a marchas forzadas  
https://www.reforma.com/alistan-tren-interoceanico-a-marchas-forzadas/ar2730495?v=4 
La Secretaría de Marina (Semar) trabaja a marchas forzadas para terminar 
el tramo más emblemático (La Línea Z) del Tren Interoceánico, obra que 
inició a principios de 2020, pero ha sufrido múltiples retrasos. 
 
Van 61 masacres de jóvenes durante sexenio de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-61-masacres-de-jovenes-durante-sexenio-de-
amlo/ 
De diciembre de 2018 a la fecha, es decir, en lo que va del presente sexenio, 
se han registrado al menos 61 masacres de jóvenes y en algunos casos 
menores de edad como víctimas principales en 19 estados del país, de 
acuerdo con un conteo realizado por EL UNIVERSAL. Esta cifra, sin embargo, 
podría ser mucho más alta, pues las autoridades no siempre informan la 
edad de personas asesinadas. En otros casos, los jóvenes simplemente 
desaparecen, como ocurrió el pasado 11 de agosto en Lagos de Moreno 
cuando cinco amigos salieron a una fiesta y no volvieron.  

https://www.eluniversal.com.mx/estados/inauguraran-el-tren-transistmicoen-medio-de-pendientes/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/inauguraran-el-tren-transistmicoen-medio-de-pendientes/
https://www.reforma.com/alistan-tren-interoceanico-a-marchas-forzadas/ar2730495?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-61-masacres-de-jovenes-durante-sexenio-de-amlo/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-61-masacres-de-jovenes-durante-sexenio-de-amlo/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Aunque se presume su muerte por un video difundido en redes sociales, a 
la fecha los cuerpos no han sido encontrados. Ellos pertenecen a otro 
registro, el de los desaparecidos, donde hay miles de nombres. 
 
Incauta Ejército narcolaboratorios; 95% estaba en desuso  
https://www.reforma.com/incautan-ejercito-narcolaboratorios-95-estaba-en-
desuso/ar2730472?v=3 
De los narcolaboratorios incautados por el Ejército, el 95 por ciento estaba 
en desuso y abandonado, revela una investigación de Reuters. 
 
Se irá a litigio reelección de siete chapulines  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-ira-a-litigio-reeleccion-de-siete-
chapulines/1626586 
Las aspiraciones de reelección de los senadores Nancy de la Sierra, Marco 
Antonio Gama, Jorge Carlos Ramírez Marín, Nuvia Mayorga, Eruviel Ávila, 
José Luis Pech y Jaime Bonilla se resolverán en el Tribunal Electoral federal. 
Estos legisladores dejaron a los partidos que los llevaron al Senado después 
de la mitad de su mandato, plazo máximo de renuncia que les marca la 
Constitución como requisito para buscar repetir el cargo por un instituto 
político distinto al que representaban en 2018. Dicho límite fue el 31 de 
agosto de 2021. Información recabada por Excélsior con magistrados y 
exconsejeros electorales indica que dichos chapulines podrían mantener su 
derecho a la reelección gracias a disposiciones en la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, aunque se necesitará un debate 
en el TEPJF. El artículo 9 de dicha ley indica que los legisladores podrán 
reelegirse por un partido distinto al que representaron si comprueban su 
desvinculación de él antes de la mitad de su mandato. 
 
Más de 100 mil migrantes han ingresado a México en noviembre 
y diciembre  
https://www.milenio.com/politica/mas-de-100-mil-migrantes-ingresaron-a-mexico-en-
noviembre-y-diciembre 
Coahuila. - Desde noviembre a la fecha, el flujo migratorio hacia Estados 
Unidos se incrementó exponencialmente, según reportes del Instituto 
Nacional de Migración (INM), el cual estima que más de 100 mil migrantes 
han ingresado a nuestro país buscando llegar a la frontera norte. 

https://www.reforma.com/incautan-ejercito-narcolaboratorios-95-estaba-en-desuso/ar2730472?v=3
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https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-ira-a-litigio-reeleccion-de-siete-chapulines/1626586
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Durante la reunión sostenida la noche del miércoles con autoridades de 
Coahuila, el titular del INM, Francisco Garduño, afirmó que los reportes que 
se tienen es que el flujo se incrementó de manera considerable en la recta 
final del año. De acuerdo con un comunicado del gobierno de Coahuila, en 
su intervención, durante el encuentro, el funcionario federal señaló que tan 
solo durante noviembre y primeros días de diciembre, han entrado al país 
casi cien mil personas migrantes. 
“Estamos ante un fenómeno mundial de naturaleza antropológica y 
morfológica, porque viajan desde África”, afirmó Francisco Garduño. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/cofepris-tarde-pero-sin-sueno/ 
Nos comentan que ante la tardanza de los gobiernos federal, estatal y 
municipal para acabar de limpiar todas las calles de Acapulco y Coyuca de 
Benítez, tras el paso del huracán Otis, y por todos los problemas sanitarios 
que ello acarrea, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) publicó ayer en sus redes sociales un tutorial para 
enseñar a la población de Guerrero, cómo encalar la basura y los escombros 
que dejó el fenómeno natural, para evitar la proliferación de organismos en 
descomposición y combatir focos de infección. Bajo el título “El buen Calo. 
El encalador de residuos que te protege y se protege”, la Comisión busca 
informar a la población la manera de tratar los residuos. Nos hacen ver que 
esta campaña hubiera funcionado mejor si se hubiera lanzado 
inmediatamente después del paso de Otis, pero no a casi dos meses del 
desastre. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1959 
Que Citlalli Hernández, secretaria general de Morena, se sinceró con eso de 
que ha costado trabajo procesar y entender que se sumen al partido figuras 
de la oposición, como la Alianza Progresista por México, fundada por ex 
priistas y que ahora apoyan como “soldados” a Claudia Sheinbaum. Durante 
una conversación por redes sociales con militantes, la senadora reconoció 
que entre esos personajes “hay traidores al movimiento” y llamó por eso a 
privilegiar a los cuadros de la 4T, pese a que han mostrado mansedumbre 
estilo “¿nos adoptas?”. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-22/op262577?pc=102 
¡TOC, TOC! ¿Es Santa Claus? No, es una nueva crisis migratoria llamando a 
la puerta. La oleada de migrantes que cruzan México para llegar a Estados 
Unidos ya volvió a prender las alarmas en Washington y pronto llamaron a 
Palacio Nacional para tratar el asunto. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/cofepris-tarde-pero-sin-sueno/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1959
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
En la 4T le desean a hijo de Bartlett ¡feliz Navidad!  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/en-la-4t-le-desean-a-hijo-de-
bartlett-feliz-navidad/ 
El hijo del director general de la CFE, León Manuel Bartlett Álvarez, pasará 
una muy feliz Navidad y Año Nuevo, pues contra todos los señalamientos, 
investigaciones y amenazas de inhabilitaciones de su empresa Cyber 
Robotic Solutions, este año logró cerrar otro periodo de onerosos contratos, 
para acumular en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador una cifra de 
negocios con el sector público de casi 500 millones de pesos. Solo este año 
fue el tercer mejor ejercicio para su compañía en los tiempos de la 4T: colocó 
equipos y servicios en los organismos de salud por casi 87 millones de pesos, 
manteniendo al IMSS, de Zoé Robledo, como su principal cliente y sumando 
ahora al Gobierno del Estado de México a los contratos millonarios, a pocos 
días de que Morena ganara la elección para gobernador en esa entidad. 
 
Carlos Marín 
Cierre de año con cifras de horror  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/2023-y-las-cifras-de-
violencia-en-mexico 
Para documentar el pesimismo: 
1.- Con las cifras oficiales de la Secretaría Federal de Seguridad, en los cinco 
años recientes han sido asesinadas 174 mil 716 personas y suman 47 mil las 
desaparecidas. 
2.- Sin contar las 11 víctimas en Salvatierra, en los últimos tres Causa en 
Común de María Elena Morera contabiliza dos mil 130 masacres (tres o más 
víctimas en un solo hecho violento), 427 en el año que agoniza. 
3.- En tres años también se cometieron 40 mil asesinatos de jóvenes (72 por 
ciento más que en el primer trienio de Peña Nieto) y 
4.- Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, 40 por ciento del 
total de víctimas tenía entre 12 a 29 años de edad. 
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Joaquín López-Dóriga 
Elecciones en riesgo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/elecciones-en-riesgo 
Ahora a defender la tilma de la investidura presidencial. Florestán 
No es un descubrimiento, pero para el presidente López Obrador debe ser 
un ataque el señalar su estrategia para debilitar los órganos electorales 
autónomos como hemos visto a lo largo de su gobierno. 
Está el registro de su ofensiva permanente contra el INE, —¿recuerdan su 
plan B?— que canceló con el arribo de Guadalupe Taddei y el ataque 
permanente contra el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
TEPJF, que tiene disminuido a cinco de sus siete magistrados y recién operó 
para que lo presidiera otra abogada cercana, Mónica Soto. 
 
Enrique Quintana 
Navidad inflacionaria  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/22/navidad-
inflacionaria/ 
Menudo regalo navideño llegó con el más reciente dato de inflación. 
El INEGI reportó ayer que en la primera quincena de diciembre el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor tuvo un incremento de 4.46 por ciento a 
tasa anual. En las dos quincenas de noviembre, el incremento fue de 4.32 y 
4.33 por ciento, respectivamente. En las dos de octubre las cifras fueron 4.27 
y 4.25 por ciento, por lo que se aprecia claramente la presión alcista. 
En la entrevista que nos concedió la gobernadora del Banco de México, 
Victoria Rodríguez Ceja, y que publicamos el lunes pasado, ella expresó 
cautela debido a la detección de presiones inflacionarias en mercancías 
alimenticias y en servicios. 
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Procuraduría Agraria 
 
A un año de realizar denuncia penal y la justicia no llega: Gómez  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/policiaca/a-un-ano-de-realizar-denuncia-penal-y-la-
justicia-no-llega-gomez-11183049.html 
Hidalgo. - En un año la Procuraduría de Justicia estatal no avanzó en su 
denuncia 12-2022-08210 que inició la agente Itzel Gómez; desde el Instituto 
de Defensoría Pública le ofrecieron una disculpa por el “engaño” en que 
incurrieron, pues su caso de presunto fraude en la compra de un terreno 
ejidal en Acayuca corresponde interponerlo en la Procuraduría Agraria o 
en juicio mercantil. Publicada en junio de 2022 la historia que narró Julieta 
Arevyan Mendoza, vecina de un fraccionamiento cercano a Acayuca donde 
adquirió a Isabel “N” y su hija Leticia “N” cinco lotes en el ejido de esa 
comunidad perteneciente al municipio de Zapotlán, por lo que aportó 53 
mil 700 pesos por cada uno, sigue sin ser la dueña.  
Tuvo que mandar dos cartas, dijo, la primera hace dos meses, al gobernador 
Julio Menchaca en la que se quejó de que la justicia no se aplica, para que 
entonces supiera que fueron 12 meses de tiempo y dinero perdido, debido 
a que Itzel Gómez no le informó que en la Mesa de Delitos Patrimoniales no 
debió interponer su denuncia. La segunda misiva resumió el actuar de esa 
agente de la Procuraduría de Justicia estatal. 
 
Exige Petlacala diálogo con funcionarios federales y estatales 
para liberar a retenidos de Cerro Hidalgo  
https://www.xeouradio.com/2023/12/21/exige-petlacala-dialogo-con-funcionarios-
federales-y-estatales-para-liberar-a-retenidos-de-cerro-hidalgo/ 
Oaxaca. - Pobladores y la autoridad de la agencia municipal de Santiago 
Petlacala, perteneciente al municipio de San Martín Peras, exigen un 
diálogo en esa comunidad con funcionarios de los gobiernos federal y 
estatal, para acordar la liberación de las seis personas retenidas en los límites 
con Cerro Hidalgo, agencia del municipio de Coicoyán de las Flores. El 
Gobierno del Estado informó que la retención de cuatro ciudadanos de 
Cerro Hidalgo –el agente, su suplente, un topil y un traductor– así como un 
topógrafo y su novia, se registró el viernes 15 de diciembre.  
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Indicó que continúa en diálogo directo con la asamblea de Santiago 
Petlacala, para buscar acuerdos que permitan la liberación de los retenidos.  
Indicó que la retención de las seis personas se registró en una zona de 
conflicto agrario entre ambas comunidades, en el paraje denominado “San 
Isidro”, por la realización de un levantamiento topográfico en esa zona. 
El Gobierno del Estado expresó que funcionarios de la Secretaría de 
Gobierno (Sego) han acudido a Santiago Petlacala para conocer la situación 
de los retenidos, quienes se encuentran en buen estado de salud, y en 
instalaciones de la agencia municipal de Santiago Petlacala, con acceso al 
uso de sus teléfonos celulares. Manifestó que la determinación de la 
asamblea comunitaria, además de la multa, es contar con la presencia de 
funcionarios del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), del 
Instituto Nacional Electoral (INE), de la Procuraduría Agraria (PA), de la 
Sego y de la Junta de Conciliación Agraria (JCA) en Santiago Petlacala, para 
que atiendan su demanda relativa a los límites territoriales. 
 
Se realiza la Segunda Asamblea Ordinaria de la Comisión 
Presidencial para los Lugares Sagrados  
https://noticiasdechiapas.com.mx/noticia.php?item=40501 
El 9 de agosto de 2023 se firmó el decreto por el que se reconocen, protegen, 
preservan y salvaguardan los lugares, sitios sagrados y rutas de 
peregrinación de los pueblos indígenas wixárika (huichol), náayeri (cora), 
o'dam o au'dam (tepehuanos del sur) y mexikan (mexicaneros). Para dar 
cumplimiento al mismo, se instauró una comisión presidencial, la cual 
realizó, el pasado 15 de diciembre, su segunda sesión ordinaria, 
correspondiente al periodo septiembre-diciembre de 2023. En la reunión, 
realizada en el Museo Nacional de las Culturas del Mundo, participaron 
representantes de ocho de las nueve instancias que integran la comisión: 
las secretarías de Gobernación (Segob), del Bienestar, del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), y de Desarrollo Territorial y Urbano; los 
institutos nacionales de los Pueblos Indígenas (INPI), y de Antropología e 
Historia (INAH); la Procuraduría Agraria y la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua).  
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Además de autoridades tradicionales de los pueblos indígenas 
mencionados, e invitados permanentes, como la Secretaría de Educación 
Pública y el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática; así 
como invitados especiales: la Secretaría de Marina (Semar), el Instituto 
Nacional de Bellas Artes y Literatura, y el Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación. 
 
Procuraduría Agraria ignora a ejidatarios  
https://www.meganoticias.mx/tuxpan/noticia/procuraduria-agraria-ignora-a-
ejidatarios/217453 
Veracruz. - Ejidatarios de Tuxpan y la Región piden apertura en las oficinas 
de la Procuraduría Agraria, ya que debido a la pandemia han dejado de 
brindar servicio, por lo que los campesinos tienen meses de atrasos con los 
asuntos referente a sus tierras. "Llegas y está cerrada la puerta, no hay 
letreros, no hay nada que informe qué es lo que podemos hacer, ni siquiera, 
se si haya ventanilla digital" Manuel Pérez, Presidente del Comisariado Ejidal 
de Buena Vista. Refieren que la primera dificultad por la que atraviesan para 
acercarse a la oficina es averiguar cuál es la nueva dirección, ya que 
recientemente cambiaron de domicilio al otro extremo de la ciudad, 
sumándose además que no hay personal que atienda a los solicitantes.  
Términos de gestiones, renovación de nombramientos para comisariados 
ejidales, testimonios agrarios y litigios por tierras intestadas son algunos de 
los procesos que se han quedado detenidos en los últimos 10 meses y que a 
decir de los usuarios que acuden sin obtener respuesta alguna, no tienen 
para cuándo retomar actividades. 
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Para movilidad, 600 mdd del BID  
https://www.milenio.com/opinion/jesus-rangel/estira-afloja/para-movilidad-600-mdd-del-
bid 
En esta última entrega de 2023 le comparto que el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID) ya autorizó 600 millones de dólares para armonizar y 
modernizar el marco normativo de movilidad, seguridad vial, ordenamiento 
territorial y desarrollo urbano en México. El secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Guillermo Meyer Falcón, dijo que la 
dependencia está “comprometida en liderar la rectoría del Estado sobre el 
territorio” y que formulará “normas e instrumentos necesarios para mejorar 
la movilidad urbana y su articulación con el desarrollo territorial en las 
diferentes escales de nuestro país”. Este primer préstamo representa 0.2 por 
ciento del total de necesidades de financiamiento del gobierno federal en 
este programa y el reto será enorme porque el proceso de urbanización en 
el país se dio de forma acelerada: entre 1900 y 2010 la población nacional 
creció 7.3 veces, el número de ciudades 11 veces y la población urbana 55 
veces. Actualmente, más de 92 millones de personas residen en las 401 
ciudades que conforman el Sistema Urbano Nacional, y se espera que para 
2030 sean 114 millones. La ocupación territorial tuvo una “expansión 
desproporcionada, fragmentada y no planificada de la mancha urbana”. 
 
INAUGURA SALOMÓN JARA FRACCIONAMIENTO 
FERROCARRIL INTEROCEÁNICO EN SALINA CRUZ  
https://www.oaxaca.gob.mx/comunicacion/inaugura-salomon-jara-fraccionamiento-
ferrocarril-interoceanico-en-salina-cruz/ 
Oaxaca. - Al inaugurar el fraccionamiento Ferrocarril Interoceánico de 
reciente creación en esta localidad, el Gobernador Salomón Jara Cruz 
entregó 55 viviendas con sus respectivas escrituras a igual número de 
familias, brindando así certeza jurídica en la tenencia de la tierra urbana de 
esta localidad del Istmo de Tehuantepec.  
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Junto a la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) Edna Elena 
Vega Rangel, así como autoridades y representantes de los tres niveles de 
gobierno, el Mandatario estatal expresó que este suceso representa un acto 
de justicia social como parte del desarrollo que genera el Proyecto 
Interoceánico y con lo cual se avanza en la transformación del sureste del 
país. “Hoy se hace entrega de las escrituras y viviendas de este 
fraccionamiento, con la certeza de que son propietarios. Estamos en Salina 
Cruz para refrendar el compromiso de nuestra Primavera Oaxaqueña y 
trabajar para que a nuestro pueblo le vaya bien y desde aquí queremos 
agradecer al Presidente de México Andrés Manuel López Obrador por creer 
en Oaxaca”, afirmó. En el marco de la inauguración del Tren Interoceánico 
que se realizará este viernes 22 de diciembre y que unirá los océanos 
Pacífico y Atlántico a través de los puertos de Salina Cruz, Oaxaca y 
Coatzacoalcos, Veracruz, el Mandatario estatal expresó que esta localidad 
representa un punto estratégico del Corredor Interoceánico y es la puerta 
de entrada al desarrollo de la entidad. 
 
Expropian terrenos para el Tren Maya en Lázaro Cárdenas, 
Quintana Roo  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/12/21/expropian-terrenos-para-el-tren-maya-
en-lazaro-cardenas-quintana-roo-414283.html 
Quintana Roo. - El Gobierno de México determinó el pasado 12 de diciembre, 
por “causa de utilidad pública”, la expropiación de 34 áreas, 42 centiáreas 
(equivalentes a 3,442 m2) de uso común del ejido Kilómetro 80, municipio 
de Lázaro Cárdenas, Estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, 
S.A. de C.V., para destinarlas a la construcción de infraestructura ferroviaria, 
operación del proyecto y sus obras complementarias, notificándose el 
decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en la fecha 
mencionada.  
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En la edición del DOF del 12 de diciembre de este año, se publicó el decreto 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y que en 
el párrafo dos se establece que queda a cargo de Fonatur Tren Maya, S.A. de 
C.V., pagar, por concepto de indemnización por la superficie que se 
expropia, la cantidad señalada en el avalúo emitido por el Instituto de 
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) y en los términos 
señalados en el considerando VII del presente decreto. 
 
Acusan a Sedatu de favorecer a menonitas el despojo de 2200 
hectáreas en Hecelchakán  
https://www.poresto.net/campeche/2023/12/21/acusan-sedatu-de-favorecer-menonitas-el-
despojo-de-2200-hectareas-en-hecelchakan-414312.html 
Campeche. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) favoreció a los menonitas de San Diego Chavi que se quedaron con 
otro predio desde el 13 de diciembre en Kanki, y no en el lugar que les 
corresponde, el Nuevo Churuch, donde no se hicieron las verificaciones 
correspondientes, acusó Rosendo Bacab Ayil. Dijo que falta apoyo y 
seguridad para los ejidatarios y que las instituciones que deberían 
protegerlos no lo hacen, e incluso señaló a la Sedatu por ser cómplice de 
fuereños y menonitas. Detalló que las tierras de Nuevo Churuch están 
devastadas, los menonitas acabaron con la selva y ya modificaron o 
perdieron todas las mojoneras que sirven para delimitar los terrenos, pero 
tampoco permiten que el topógrafo haga las mediciones. 
“El técnico de Sedatu, Kevin Hernández Vázquez, es cómplice de los 
menonitas, por eso queremos que nos apoyen para aclarar este atentado, 
tenemos pruebas y videos para publicar todas las anomalías de Sedatu”, 
aseguró. 
 
Con diálogo logran Sego y Junta de Conciliación Agraria 
solucionar conflicto entre Zenzontepec y Amoltepec  
https://agenciaoaxacamx.com/con-dialogo-logran-sego-y-junta-de-conciliacion-agraria-
solucionar-conflicto-entre-zenzontepec-y-amoltepec/ 
El trabajo coordinado entre la Secretaría de Gobierno y la Junta de 
Conciliación Agraria logró que los municipios de Santa Cruz Zenzontepec y  
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Santiago Amoltepec solucionaran el conflicto social y agrario que vivieron 
por más de 70 años, declaró el secretario de Gobierno, Jesús Romero López. 
En la conferencia de prensa del Gabinete de Seguridad que encabeza, 
resaltó que, siguiendo los lineamientos del Eje Paz Territorial del Programa 
de Paz con Justicia y Bienestar para el Pueblo de Oaxaca, el Gobierno del 
Estado busca reconstruir el tejido social de las comunidades oaxaqueñas 
para alcanzar una convivencia sin violencia y transitar hacia una cultura de 
paz. El funcionario estatal señaló que este caso en particular se concretó 
después de diversas mesas de diálogo, acciones de información y 
sensibilización, para que las comunidades aceptaran las «mojoneras de 
paz», acordando los trabajos de ubicación, brecheo, amojonamiento y 
cercado de la línea de colindancia, cuyo polígono consta de 9.05 kilómetros. 
 
Conflicto agrario deja sin agua potable a habitantes de San 
Cristóbal  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/en-san-cristobal-el-barrio-
cuxtitali-no-cuenta-con-agua-potable-11179684.html 
Chiapas. - Habitantes del barrio originario de Cuxtitali, en San Cristóbal de 
Las Casas, en un escrito denunciaron que por conflicto agrario que tienen 
con otros habitantes de la zona, les suspendieron el agua que abastece a 
miles de usuarios de este barrio, y piden a las autoridades su intervención, 
ya que son varios días que el vital líquido no llega a los domicilios. 
“Hacemos del conocimiento a la opinión pública de San Cristóbal y a las 
autoridades en los tres niveles de gobierno, que en el Barrio de Cuxtitali, 
padecemos desde hace días la escasez de agua derivado de un conflicto 
agrario entre dos grupos al interior de la comunidad de Cuxtitali el Pinar y, 
de la nula intervención de los tres órdenes gobierno, conflicto que lo 
agudiza Fidel Santiz Méndez y su grupo que se autonombran “autoridades” 
de esa comunidad, cuando en realidad usurpan funciones que no les 
competen”, denunciaron. Recordaron que en días pasados fueron 
detenidos por la policía estatal, un grupo de personas de la citada localidad 
cuando se dirigían a la ciudad de Tuxtla Gutiérrez, para firmar un pacto de 
civilidad de no agresión entre los dos grupos del mismo ejido, con ello dar 
por terminado ese conflicto, pero que en esta detención no tiene nada que 
ver, sino que son ajenos al conflicto que tiene los habitantes de aquel ejido. 
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